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Союз и местоимение - морфологические понятия, а союзное слово – термин 
синтаксический. 

 
� В данном СПП слову ЧЕМ  можно дать характеристики:

1) как части речи - относительное местоимение (морфологическая характеристика);
2) как средству связи в СПП - союзное слово (синтаксическая характеристика);
3) как члену предложения - дополнение в придаточном предложении (синтаксическая 
характеристика).

 



 Союзное слово КОТОРЫЙ может быть и подлежащим, и дополнением в 
придаточной части сложного предложения . Подставьте вместо этого 
союзного слова то, что «прячется» за ним:

� Жаркое солнце, которое немилосердно жгло мою голову, закрыла 
туча. 

    (Что немилосердно жгло голову? Солнце. Следовательно, это подлежащее).
� Дама, которой  Евгений подал руку, церемонно сошла с трапа парохода. 
   (Кому подал руку Евгений? Даме (сущ. в д.п.). Следовательно, это 

дополнение).



� ЖЕ, союз противительный. Обозначает противопоставление двух предложений, близко по 
значению к союзу А.
Дочь приехала ночью, сын ЖЕ – утром.

� ЖЕ, усилительная частица. После вопросительного слова усиливает его выразительность. 
  Когда ЖЕ ты позвонишь? 
� Усиливает значение первого или в смысловом отношении наиболее важного слова 

реплики (разг. ). 
  Ну и силён ЖЕ ты, парень.
� Присоединяется к указательным местоимениям и наречиям и означает полное тожество того, 

на что указывается этими местоимениями и наречиями, с тем, о чем уже упоминалось в 
речи. 

Тот же. Туда же. Такой же. Там же. Тогда же.



      При двойных (сопоставительных союзах) запятая 
ставится ТОЛЬКО перед второй частью союза!

     как..., так и 
не только..., но и
не столько..., сколько
не так..., как 
хотя и..., но
не то что(бы)... , но (а)
если не..., то



    Лететь, греметь,  свистеть, гореть, звенеть – глаголы  2-го спряжения.
� Спряжение определяется по неопределенной форме только у глаголов с 

безударными личными окончаниями: к II спряжению относятся все глаголы на -
ить, кроме брить, зиждиться, зыбиться, а также 11 исключений: 7 глаголов на -
еть (смотреть, видеть, терпеть, вертеть, зависеть, ненавидеть, обидеть) и 4 
глагола на -ать (слышать, дышать, гнать, держать). Остальные глаголы 
относятся к I спряжению.

� Если же личные окончания глагола ударные, то спряжение определяется по 
окончаниям; при этом не имеет значения, какой гласный в неопределенной форме 
глагола. Так, глаголы спать, лететь, греметь, гореть, звенеть  относятся к II 
спряжению (сп-ишь, лет-ишь, грем-ишь, гор-ишь, звен-ишь), а, например, глагол 
пить – к I спряжению (пь-ёшь). 

� Важно помнить: к тому же спряжению относятся и все производные от таких 
глаголов приставочные глаголы с безударными окончаниями. Поэтому глагол 
выгореть второго спряжения: выгорит, выгорят, а глагол выпить – первого 
спряжения: выпьешь, выпьют.



ЗАПОМНИТЕ!
� блеять
� лелеять
� веять
� маяться
� выменять
� надеяться 
� выровнять
� реять

� затеять         ЯТЬ!!! (1 спр) 
� кашлять          Но КЛЕИТЬ!
� таять
� каяться
� хаять
� кланяться
� чаять
� лаять
�  сеять



   ТОЛЬКО В КОНТЕКСТЕ можно различить слова категории 
состояния, наречия и краткие прилагательные среднего рода с 
окончанием -О:

• Слова категории состояния всегда СКАЗУЕМЫЕ, а наречия – 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА. 

В номере душно (сказ.).
 Соловей пел звонко (обст.).
� Слова категории состояния  -НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ слова, а краткие 

прилагательные изменяются по родам.
 Мне грустно (СКС). – Девушка грустна (прил.). – Повествование 

грустно (прил.).



     Не являются вводными и не выделяются запятыми слова и 
словосочетания: 

     поэтому, просто, решительно, словно, якобы, авось, буквально, как 
будто, будто, вдобавок, в довершение, вдруг, ведь, в конечном счёте, 
вот, вряд ли, всё-таки, даже, едва ли, исключительно, именно, как 
бы, как раз, к тому же, между тем, небось, по предложению, по 
постановлению, по решению, приблизительно, примерно, притом, 
почти и др. 


